

EL DIARIO DE MENORCA.

Puntos de suscripcion.

MAHON.
Tienda de D. D. Orfila.
Id. de D. M. Mascaró.
Id. de D. N. Fábregues.

EN PROVINCIAS.
Remitiendo el importe de la suscripcion por medio de libranza.

Precios de suscripcion.

Menorca 6 reales al mes.
Provincias 24 reales trimestre.
Un número suelto $\frac{1}{2}$ real.

Anuncios y avisos.

Los suscritores á 8 mrs. por línea.
Los no suscritores 12.
Y las repeticiones á la mitad de precio.

MINISTERIO DE LA GOBERNACION.

Las juiciosas escitaciones del consejo de sanidad y las noticias que el gobierno recibe hacen tiempo por otros diferentes conductos del estado poco lisonjero de la salud pública en Rio Janeiro, le colocan en el imprescindible deber de darles publicidad, á fin de que se tenga en España un exacto conocimiento de los estragos que allí causa la fiebre amarilla.

Desde que fué invadido de tan terrible enfermedad el imperio del Brasil en el año de 1850, no solo no ha desaparecido por completo de aquel país ni un solo día, sino que por el contrario se ha declarado endémica, observándose que en el estío adquiere un grande desarrollo que causa numerosas víctimas. Conócese la gravedad actual de dicha enfermedad con solo atender á que en su primera invasion fueron acometidas del mal las tres cuartas partes de la poblacion, y á que todas las probabilidades inducen á creer que en los siete años subsiguientes y hasta el presente han pagado el mismo tributo casi todos los habitantes.

Sabido que la fiebre amarilla no repite por lo regular á quiebra una vez la ha padecido, resulta que ataca ahora exclusivamente á la poblacion flotante de extranjeros que habitan temporalmente en el país, de los cuales la mayor parte son europeos. Y teniendo en cuenta las alteraciones y vicisitudes por que pasa la enfermedad en las distintas épocas del año, y con especialidad desde mayo á diciembre, se calculan 16 ó 17 defunciones diarias las que causa en Rio Janeiro la fiebre amarilla, sin contar los fallecimientos de los hospitales; ejerciendo

su mortífero influjo con preferencia sobre los extranjeros. La mortalidad indicada podrá aparecer quizás de escasa entidad si se refiere á una poblacion que los naturales hacen subir á mas crecido número de almas del que en realidad cuenta; pero á poco que se medite se echa de ver que es ciertamente considerable, como que asciende á mas de 13 por 100 de los individuos.

Atento el gobierno por una parte á lo que arrojan de sí los datos que posee, y por otra el influjo que ejercen y pueden seguir ejerciendo los cuadros deslumbradores con que se procura despertar la aficion á emigrar al Brasil, por desgracia harto entendido hoy en algunas provincias de España, creeria faltar á los sagrados deberes que le impone la alta tutela que le está encomendada, si no dirigiese, como lo hace, una voz amiga á sus administrados para darles á conocer el verdadero estado sanitario de Rio Janeiro y el peligro, no como quiera probable, sino seguro, á que se esponen los españoles que se deciden á marchar á dicho punto, impulsados sin duda por la esperanza de ventajas pecuniarias, que en su patria creen no poder alcanzar.

Precisado, pues, á respetar la libertad que los españoles tienen de variar el punto de residencia cuando lo crean conveniente, y deseando por otro lado prevenir en cuanto está á su alcance el riesgo inminentísimo que corren de contraer la fiebre amarilla y ser víctimas de ella emigrando á Rio Janeiro, no puede menos, ya que no le es dado impedirlo, de hacer manifiesta la indudable conveniencia de retraerse de semejante emigracion,

por lo menos mientras no cambien las condiciones sanitarias del imperio brasileño.

De los interesantes estados que acompañan á la Memoria del Sr. Director de Correos que publica la Gaceta del 17 se desprenden curiosos datos.

A 46.490,426 cartas y pliegos asciende el movimiento general de correspondencia obtenido en 1859; y no subiendo en 1858 sino á 42.594,733, resulta una diferencia de 3.895,693 á favor de 1859.

Del mismo modo aparece aumentada la correspondencia entre España y los países extranjeros, pues asciende á 2.453,323 cartas y pliegos el número de las remitidas y recibidas en la Península procedentes de los mismos, y de esta para aquellos; y siendo en 1858 solamente de 2.098,079, la diferencia de 355,244 constituye el aumento mencionado.

Las cartas remitidas y recibidas en la Península para las posesiones de Cuba, Puerto Rico y Filipinas representan una cifra de 1.424,786 con un aumento de 364,879 respecto de las que circularon en 1858.

A 43.444,117 sellos asciende el número de los vendidos en 1859, habiendo producido un valor efectivo de 21.865,834 rs. 66 céntimos: existe un aumento sobre la renta de 1858 que consistió en 39.610,470 sellos importantes 19.558,681 reales 29 céntimos, de 3.830,947 sellos espendidos, y de 2.507,153 reales 57 cént.: del mismo modo en el timbre de periódicos se ha obtenido un aumento de recaudacion de 208,940 rs. 26 cént., segun mas por menor se explica en los estados referidos.

SECCION DE NOTICIAS.

— De La Correspondencia de España:

El general en jefe del ejército expedicionario ha dado orden de que no se hagan á Africa nuevas remesas de

zapatos.

—Es notable el siguiente rasgo de heroísmo y de buen humor del valiente jefe de los voluntarios catalanes D. Francisco Fort, que refiere una carta de Tetuan. Apenas curado de sus anteriores heridas, dicho militar se presentó en la batalla de Gualdrás, y como siempre marchaba al frente de sus valientes soldados, cuando cayó muerto su caballo: Está visto, exclamó con calma y sonriendo: los moros quieren que vaya á pié sin tener en cuenta que estoy cojo. ¡ Adelante muchachos! y sus soldados alentados con este brillante rasgo de su jefe, redoblaron con mas ardor sus ataques al enemigo.

—La direccion general de Agricultura, industria y comercio acaba de distribuir entre las juntas provinciales de aquellos ramos, establecimientos de enseñanza agrícola, y propietarios particulares, una gran cantidad de semillas de plantas forrajeras que contribuirán al fomento inmediato de esta clase de cultivo, tan importante para la ganadería.

A las colecciones acompaña una instruccion en que se explican las épocas de la siembra, las propiedades de cada planta, los terrenos que mas les conviene y la cantidad de semilla que se necesita para cada hectárea, encargando muy especialmente que con la debida oportunidad se dé cuenta del resultado obtenido. Hé aquí los nombres de las semillas: avena descollada, avena de Polonia, agróstide candidora, bromo pratease, cañuela de ovejas, cañuela candidora, cañuela de hojas diversas, grama de olor, poa de prados y poa de bosques.

Tambien se ha distribuido semilla de la colza de invierno, planta oleaginosa, cuyas propiedades llamaron mucho la atención en la Exposición de 1857, porque da aceite en los países donde no prospera el olivo y su paja es un excelente forraje. A las escuelas de Agricultura se han repartido además otras semillas en menores cantidades, que se generalizarán tambien, si los resultados son satisfactorios.

—De Santander escriben á la *Iberia* que habian sido presos además del coronel Solana, cuñado del secretario de aquel gobierno político, el teniente coronel Linares, el comisario de guerra Cuesta, un tal Menezo, Vienna Solar y un hijo suyo, y se busca á otros. El coronel Solana y un tal Pe-

ñon, de Santoña, han sido conducidos á Valladolid.

La misma carta dice que estas prisiones han sido á consecuencia de la delacion hecha por algunos sargentos de la guarnicion, á cada uno de los cuales entregaron los conjurados mil reales.

Las provincias Vascongadas han patentizado, en las circunstancias críticas porque acaba de pasar el país, su adhesión al trono y la inquebrantable lealtad y constancia con que saben cumplir sus juramentos.

—Parece, segun leemos en una carta, que la prision del cabecilla Carrion fué debida á una feliz ocurrencia. Aquel despues de su derrota se refugió en el pueblo de Villasandino, y por el pronto fueron inútiles los esfuerzos del jefe de la Guardia Civil para lograr su captura. Pero añádese que amenazados severamente los vecinos del pueblo donde se habia ocultado, é impuesta la pena de muerte al que hubiese tenido la clemencia ó la osadía de admitirle en su casa, al momento fué entregado á la fuerza que le perseguia.

Acerca del mismo cabecilla, dice un corresponsal, que sospechando el comandante general de la provincia Sr. Campuzano de que conspiraba le llamó á su despacho, oyendo de su boca la mas rotunda negativa. Sin embargo, la dicha autoridad le rogó que se le presentara dos veces cada dia, pero antes de veinticuatro horas ya Carrion habia huido de Palencia para ponerse al frente de una gavilla de perdidos, como dice muy bien el señor cardinal arzobispo de Toledo.

—Tres cañoneras mas se han llevadas á Cádiz remolcadas por el vapor *Avenir*. Al mismo puerto habia llegado el vapor de guerra *Pantiope*, procedente de Algeciras.

—Interesante en extremo es la siguiente noticia que leemos en *El Eco del Pacífico* del 20 de febrero:

«Segun anunciaban de L'Arizona, en los últimos dias de enero se ha descubierto un rio como la mitad del Gila, y cuya existencia no constaba en ningun mapa conocido. A una compañía americana organizada con el objeto de castigar los excesos de los salvajes, se debe tan útil descubrimiento. Hallábanse en marcha hacia cuatro dias con direccion al Nordeste, cuando apercibieron un rio para

ellos desconocido. Sus aguas son claras y excelentes y su curso rápido. Siguió su direccion la compañía hasta una distancia de setenta millas, y allí encontró establecimientos de salvajes y muchos indios con quienes trabó un combate.»

—La tercera compañía formada para terminar y dar á la mar al *Grandé Oriental*, parece decidida á acabar su obra. Segun el nuevo arreglo, este buque estará pronto al principio de junio para acompañar la escuadra del principe de Gales al Canadá. En su viaje tocará en Queenstown antes de empezar sus viajes á Portland. El sucesor del malogrado capitán Harrison no ha sido aun nombrado.

—Un descubrimiento importante acaba de hacerse últimamente: la *Salud Pública*, periódico de Lyon, del cual tomamos la noticia, lo anuncia del siguiente modo:

«Ha llegado á esta ciudad Mr. Carteron, ingeniero civil é inventor de un procedimiento para hacer incombustibles los tejidos: hemos tenido ocasion de asistir á algunos curiosos experimentos en el particular, quedando satisfechos, pues hemos visto que algunas muestras de tejidos de gasa preparados por este ingeniero y expuestos a la llama fueron consumidos sin incendiarse.»

La aplicacion de este sistema es muy sencilla, bastando usar en vez del almidon una preparacion especial en el aderezo ó blanqueo de las telas, sin temor de que estas experimenten alteracion alguna. Mr. Carteron se propone aplicar su invento á los trajes de las compañías coreográficas y decoraciones de los teatros de esta ciudad.»

—El siguiente despacho telegráfico que inserta el periódico oficial, confirma la noticia que hemos dado acerca de la total desaparicion de facciosos en las Provincias Vascongadas.

Vitoria 14 de abril de 1860.—El general en jefe del quinto ejército y distrito al Excmo. Sr. ministro interior de la Guerra.

«El comandante general de Vizcaya me dice que se han presentado ocho facciosos; seis se suponen de la partida, y dos sospechosos. Se puede dar por terminada la faccion.»

—De la *Gaceta Militar*:
El batallon de cazadores de las Navas y el de Segorbe se hallan en Arao-

joez; el regimiento de Borbon y un batallon de Granada operan en el reino de Valencia; otro batallon de Granada está en San Carlos de la Rápita; un batallon de Cuenca marchó á la Coruña, y los batallones de ingenieros y artilleros están en Madrid. Estas son las fuerzas desembarcadas procedentes de Tetuan.

—De *El Telégrafo*.

La arqueología y la historia acaban de enriquecerse con un descubrimiento que se ha hecho al abrir las trincheras en la punta de Moulins Lille, hácia Jives (Francia), para el establecimiento de las nuevas fortificaciones. El azadon de los obreros (dice la *Gaceta de Madrid*, periódico del cual tomamos la noticia), ha puesto en descubierta un túmulo de piedra, conteniendo en lugar de osamentas, que era lo natural que debía esperarse, una gran mole de piedra, cubierta de inscripciones que indican perfectamente su uso.

Esta piedra servia de altar á los druidas ó sacerdotes galos para sus sacrificios. En ella se leen perfectamente las palabras *Heso* y *Teutates*, nombres de los dioses adorados por los pueblos de las Galias; y en medio de los atributos druidicos, encontrados cerca de la piedra; se ha descubierto una podadera de oro con la que los druidas cortaban el muerdago sagrado sobre la antigua cumbre, á cuyos piés estaba levantado el altar.

Se ha dicho muchas veces, que cuando ocurrían grandes calamidades, los druidas hacían sacrificios humanos, observando el diatragma de sus víctimas y sacando pronósticos de la naturaleza de sus convulsiones y de la abundancia y caracteres de su sangre. Las inscripciones de la piedra no dejan duda alguna de lo que hasta aquí se admitía sin prueba.

Los galos y sus druidas, que habitaron la Francia hasta la invasión del cristianismo, quisieron sin duda ocultar los objetos de su culto; los pusieron bajo la protección del respeto á los muertos, y esto explicará su presencia en el túmulo encontrado por los trabajos de fortificación. Estos objetos sagrados yacen hoy confundidos con la tierra amontonada á su alrededor, en tanto que se dispone lo necesario para conducirlos á lugar seguro. Solo la podadera de oro ha sido llevada al Museo, y todos admiran su

trabajo y su forma extraña.

—Segun el *Daily-News*, va á construirse en Greenwich un enorme dock flotante de hierro por cuenta del gobierno español. Será suficientemente espacioso para contener los mas grandes navios de línea; tendrá 335 piés de longitud, y se emplearán en su construcción 4,000 toneladas de hierro.

Cuando el dock esté terminado se trasportará á Cádiz y se dispondrá en seguida para que esté en estado de servicio. Será construido segun el sistema de tubulacion, de modo que pueda ser inmergido, y por medio de la introduccion del aire podrá trasladar navios de alto bordo.

—Corren rumores de la próxima evacuacion de Roma por los franceses; pero esta noticia se reproduce muy á menudo, y no se creera en su exactitud hasta que la evacuacion esté completamente realizada.

—El voto que los saboyanos han emitido el 22 del corriente se halla formulado en estos términos: *¿Quiere la Saboya reunirse á la Francia?* La contestacion se dará por medio de un *sí* ó un *no*.

—Segun la *Gaceta de Berna*, M. Thoenel ha advertido á M. Kern, que si el gobierno federal dirigia á Ginebra sus tropas de otros cantones, Francia haria ocupar por las suyas el Norte de la Saboya. Al mismo tiempo ha declarado que el imperio francés, al hacerse dueño de aquel territorio, se veia obligado á cargar con doscientos millones de francos de deuda por la provincia, y cincuenta por el Chablais y el Faucigny.

Por las anteriores noticias,
J. Hospitaler.

VARIEDADES.

Novidades científicas.—Un médico de Zurich, el profesor Lebert, ha descubierto un nuevo medio para la curacion del reumatismo articular agudo. Al efecto emplea, con el mejor éxito, el zumo de limon, prescribiendo al principio 420 gramos (4 onzas próximamente) al dia, dados á cucharadas en agua azucarada, y elevando sucesivamente la dosis á 480 y hasta á 200 gramos. La mejora empieza á los tres ó cuatro dias; al cabo de ocho, el alivio es muy notable, y no tarda en establecerse la convalescencia, si bien con algunos residuos ligeros y poco frecuentes. La curacion es definitiva despues de la tercera semana. El calor y la frecuencia del pulso disminuyen con rapidez; el su-

dor es el síntoma que mas persiste. Pocos han sido los casos rebeldes á este tratamiento. El zumo de limon es preferible al nitro por ser su administracion mas agradable, y al sulfato de quinina por su baratura é inocuidad.

Las bellotas.—Ha sido creencia general; y muchas personas creen aun, que las bellotas son un alimento sano y pasadero, todo lo mas para el ganado de cerda. Sin embargo; la ciencia ha publicado los resultados de los experimentos hechos sobre el empleo de esta sustancia. Las bellotas pueden utilizarse de diferentes modos, y como su produccion es muy abundante en los montes de algunos Estados, es curioso y conveniente saber el partido que puede sacarse de ella.

M. Chevalier, hijo, químico en París, ha publicado sobre este asunto un importante trabajo bajo el punto de vista histórico y económico. Hé aquí los principales hechos que contiene este trabajo:

La bellota es muy nutritiva, pues contiene un 38 por 100 de fécula, ó de almidon mezclado con un principio acre, que se hace desaparecer fácilmente por medio de legías alcalinas (de ceniza), tostándolas y por la germinacion. Contiene tambien un principio astringente, que se le hace perder por medio de la maceracion, ó infusion en el agua; renovándola durante muchos dias.

Seca al sol ó al aire, tostada al horno y molida, sirve para hacer, en los tiempos de carestía, un pan no del malo, y que es bastante bueno si se añade una mitad de harina de grano.

Tostada como el café y reducida á polvo, y desleida despues en agua caliente, produce una bebida aromática, tónica y nutritiva, que no tiene, como el café de las colonias, el inconveniente de escitar ciertos temperamentos nerviosos. Mezclada con leche hace un excelente café. Por último, Mr. Chevalier asegura, que la bellota molida y mezclada con azúcar y aromas se usa mucho en Turquía.

Siendo un alimento sano para los hombres; lo es con mucho mas motivo para los animales: reducido á polvo sirve para engordar los pollos, los caballos y los cerdos: para estos últimos se agrega salvado. En Sajonia se lo dán tambien á los carneros.

Fuentes de aceite.—Un labrador del condado de Venango, (Pensilvania), testigo de la escitacion producida en esta comarca por el descubrimiento de abundantes manantiales de aceite natural, quiso aprovecharse de su vecindad; pero de un modo digno de referirse. Al efecto, hizo un hoyo bastante profundo en un campo que en propiedad cultivaba; y como no viese salir nada, vació dentro de él un barril de aceite que con este objeto habia comprado algunos dias antes. Llamando en seguida á sus vecinos, y refiriéndoles su nuevo descubrimiento, estrajo á la vista de

ellos todo el aceite del fondo del hoyo. Así que hubo llenado el barril, un especulador, seguro de hacer fortuna si él poseyese un manantial tan rico, no titubeó en ofrecer al labrador por aquel campo dos mil seiscientos dollars (moneda que vale 24 rs. de vellón al contado).

Como este lo tenía ya bien pensado, la oferta fué aceptada sin repugnancia, y el convenio fué verificado al punto, perdiendo pocos momentos despues dicha suma. Al dia siguiente el cultivador estaba ya lejos del condado de Venango, mientras que el especulador se admiraba de ver salir seco el barril que hacia descender al fondo de su hoyo.

MODAS.—Sabido es que Longchamp es el paseo donde la moda fija el día de Viernes Santo los trages y adornos a las elegantes parisienses, pues bien, Longchamp ha causado este año una completa revolucion. El miriñaque se ha hundido por completo, tal vez para no volver á levantarse; los cinturones de oro han reemplazado á los de seda y terciopelo, y las ricas y graciosas redcillas vienen á adornar la cabellera de las bellas (y de las feas.) Hace mucho tiempo que Longchamp no habia ejercido tan radical influencia.

MAHON.

Hoy á las nueve de la mañana se administrará en Villa-Cárlos el Santísimo Viático á los enfermos existentes en el Hospital militar.

Este acto religioso y solemne, á juzgar por las invitaciones y órdenes dadas al efecto, será en extremo lucido y majestuoso.

Desde las diez y media de esta mañana en adelante tendrá lugar el nuevo ensayo de los arados traídos de París, en el vergel de D. Jaime Andreu inmediato al de la Pirámide; habiendo sido satisfactorios los anteriores ensayos, no dudamos que este llamará una numerosa concurrencia, contándose en ella todas las personas amantes de la agricultura, y de la prosperidad que da al país con sus productos.

BOLETIN RELIGIOSO.

Santo de hoy.

El Patrocinio de San José, San Pedro de Verona mártir y San Roberto abad de Molesme, y fundador de los cistercienses, nació en Champaña por los años de 1018. Murió en 1110. Este orden del crister hacia profesion del primitivo rigor de la regla benedictina.

CULTOS.

CORTE DE MARIA.—Hoy se hace la visita á Ntra. Sra. del Refugio, en la iglesia de las Religiosas Concepcionistas.

A las 10 en la iglesia parroquial de Santa María, habrá misa mayor votiva á la Virgen del Rosario, y sermón que dirá D. Pascual Cardona Ecuónimo.

Santo de mañana.

Santa Catalina de Sena vírgen y San Pelegrin confesor.

Afecciones astronómicas de hoy.

El sol sale a las 5 h. y 3 m. y se pone a las 6 y 52 m.

La luna sale a las 12 y 9 m. de la M. y se pone a las 1 y 34 m. de la M.

ORDEN DE LA PLAZA

del 28 de Abril de 1860.

Servicio para el 29.

Gefe de dia: D. José Rodriguez y Trelles, teniente coronel graduado 1.º comandante del regimiento infantería de Valencia n.º 23.—Parada, Valencia y Burgos.—Hospital y provisiones, Valencia.—El T. C. Sargeuto Mayor.—Miguel Ferradas.

MOVIMIENTO DEL PUERTO.

Salidas.

Para Alicante, pailebot esp. Rita de 29 t., cap. D. Matias Riudavets, con 6 trip., 4 pas. y lastre.

Para Palma balandra esp. Antonieta de 26 t., pat. Francisco Sitges, con 4 trip., 6 pas., 50 qq. algodón hilado, 8 id. queso, 1 caballo y otros efectos.

Para idem laud esp. Providencia de 49 t., cap. Lorenzo Pons, con 5 trip. y varios efectos.

Buques despachados.

Para Alicante, javeque esp. Esperanza de 29 t., cap. D. Juan Clar, con 5 trip., 4 pas. y lastre.

AVISOS OFICIALES.

Juzgado Militar de Marina de la provincia de Menorca.

Por disposicion de este Juzgado se venderá en pública subasta el día nueve de Mayo próximo, á las cuatro de la tarde, en la Isleta del Arsenal de este Puerto, un laud de pesca nombrado San Martín, que fue decomisado á Martin Pons y Caules. Mahon veinte y siete Abril de mil ochocientos sesenta.—Francisco Andreu y Pons. Esno.

LOTERIA NACIONAL MODERNA.

Administracion principal de Menorca.

PROSPECTO

del sorteo que se ha de celebrar el día 12 de Mayo de 1860.

Constará de 37,000 billetes al precio de 420 rs., distribuyéndose 166,500 pesos en 1,425 premios de la manera siguiente:

Premios.	Pesos fuertes.
1 de	40.000
1 de	10.000
15 de 1.000	15.000
16 de 500	8.000
16 de 400	6.400

25 de 200	5.000
26 de 100	2.000
1325 de 60	79.500

Los Billetes están divididos en Octavos, que se espenden á 15 reales cada uno en esta Administración de la Renta y puntos acostumbrados desde el día de mañana. —Mahon 28 de Abril de 1860.—Domingo Orfila.

ANUNCIOS.

FABRICA DE TUBOS CONTINUOS DE PLOMO PARA CONDUCCION DE AGUA Y DE GAS

DE FELIX M.ª PORTALS CALLE BARBARA N.º 13 BARCELONA.

GARANTÍA SIN LIMITACION DE TIEMPOS. PRECIO ECONÓMICO: SE REMITIRÁN INSTRUCCIONES AL QUE LAS SOLICITE.

Se vende en pública subasta un huerto regadio de noria de cabida de tres barcillas tres almudes con dos cuarteras tierra de pan llevar, sito en el distrito de Villa Carlos en tierras de Son Granot, comprendidos sus edificios y útiles para riego.—Los vendedores son los herederos de Antonio Goñalons y Fuguet y han formalizado el pliego de condiciones ante el Notario D. Manuel Plaza, que lo pondrá de manifiesto á los licitadores.

A las personas á quienes se haya prescrito el tomar leche de burra podrán acudir á la casa n.º 18 de la calle de la Esplanada.

NODRIZA.

Se necesita una en la calle de San Fernando n.º 25, donde podrá acudir para su ajuste.

Para VALENCIA.

Salará á la mayor brevedad posible la balandra Carmen, capitán D. Jorge Pons.

Admite carga y pasajeros, y despacha el mismo capitán.

Por todo lo que va sin firma.—J. Hospitaler.

Director y Editor responsable, JOSE HOSPITALER.

Imp. de D. Juan Fabregues y Pascual, calle Nueva n.º 24.